

# Saviez-vous que?

**Saviez-vous** que la naissance de St-Jean-de-Brébeuf s'est faite dans des conditions plutôt difficiles? En 1929, en pleine crise économique, des hommes, de Nouvelle pour la plupart, sollicitent des lots situés dans l'arrière-pays. Dès l'automne 1930 débute la construction de camps de fortune pour y passer l'hiver. Parmi ces pionniers, l'histoire se souvient de Joseph Gagnon, Louis et Antoine Cyr, Henri et Alfred Landry, suivis bientôt par Napoléon Savoie, Lucien Litalien, Arthur Delisle, Henri Hébert et William Cellard.

Après un hiver à bûcher, l'arrivée du printemps 1931 permet de faire l'essouchage et le défrichage des premières clairières. Avant la fin de l'année, des épouses viennent s'y installer, les conjointes de Joseph Gagnon et Louis Cyr étant les premières. Le 25 novembre, la première messe est célébrée par le curé de Nouvelle, l'abbé J.A. St-Laurent, dans la petite chapelle qui deviendra l'école du village.

Un événement heureux, soit une première naissance, débute l'année 1932 avec l'arrivée au monde de la fille de Louis Cyr et son épouse, mais, en mai, une catastrophe suit lorsqu'un incendie détruit la chapelle et les camps environnants. Retroussant leurs manches, les gens de la colonie se remettent à la tâche et reconstruisent. Comble de malheur, un nouvel incendie fait rage en juillet 1933, avec moins de dommage heureusement.

Le 2 juillet 1935, la communauté reçoit Mgr François-Xavier Ross, ardent défenseur de la colonisation, qui officialise l'érection canonique de la paroisse dont l'abbé Ludger Trépanier devient le premier curé. Une petite église est mise en chantier à coup de corvées. En quelques années, à l'aube de la Deuxième Guerre mondiale, la communauté regroupe quelque 400 personnes qui ont sué sang et eau pour se créer un milieu de vie basé sur l'exploitation de la terre et de la forêt.

Paul Lemieux, historien

Louis-Patrick St-Pierre, historien



*Photo : Le rang de l'Église à St-Jean-de-Brébeuf*